



VIII MODELO DE NACIONES UNIDAS

PRESENTACIÓN DE LOS COMITÉS Y SUS TEMAS

CONSEJO DE SEGURIDAD

CONSEJO DE DERECHOS HUMANOS

ONU MUJERES

ASAMBLEA GENERAL

PNUMA

UNICEF

ECOSOC

CORTE INTERNACIONAL DE JUSTICIA



Consejo de
seguridad



Asamblea
General



Corte Internacional
de Justicia



Consejo Económico
y Social



UNICEF



PNUMA



Consejo de
Derechos Humanos



ONU Mujeres



COMITÉS

Comités de Colegio para delegados sin experiencia

- CODEHU
- Asamblea General
- ECOSOC

Comités de Colegio para delegados con experiencia

- ONU Mujeres

Comité de Universidad para delegados sin experiencia

- PNUMA

Comité de Universidad y de Colegio para delegados con experiencia

- Consejo de Seguridad

Comité en inglés para delegados con o sin experiencia de colegio

- UNICEF

CONSEJO DE SEGURIDAD

Tema 1: “La situación en Oriente Medio, incluida la cuestión palestina”

Antecedente: El conflicto de la Ribera occidental y la franja de Gaza es protagonizado por el Estado de Israel y la nación de Palestina enfrentados directa y abiertamente en estos territorios por aproximadamente 70 años, a raíz de la creación del Estado de Israel en el Territorio Ocupado por la nación palestina que se encontraba en poder del Reino Unido en el año 1947. Provocando un conflicto directo con la comunidad árabe que se sintió menoscabada por la situación. Una situación que a pesar de estar en el ojo de la comunidad internacional no ha logrado resolverse de forma satisfactoria a pesar de los años, mucho debido a que las discordias siguen aumentando por diferentes acciones tomadas ya sea por ellos mismos o por naciones afines. Dejando en la Franja de Gaza y la Ribera Occidental no sólo un conflicto territorial, si no, una situación humanitaria alarmante.

Tema 2: “Las mujeres y la paz y la seguridad”.

Antecedente: Desde la adopción de la Resolución 1325 en octubre de 2000, marcó un hito al reconocer la necesidad de la participación activa de las mujeres en todas las fases de la prevención y resolución de conflictos, así como en la consolidación de la paz. La Resolución 1325 destacó la importancia de abordar de manera diferenciada el impacto de los conflictos armados en mujeres y niñas, y subrayó la necesidad de asegurar la plena participación de las mujeres en la toma de decisiones relacionadas con la paz y la seguridad. Posteriormente, se han adoptado resoluciones adicionales que han ampliado estos principios, abordando temas como la violencia sexual en conflictos, la protección de los derechos de las mujeres en situaciones de conflicto y la integración de la perspectiva de género en las operaciones de mantenimiento de la paz, reflejando así una evolución en el enfoque hacia la igualdad de género y la construcción de la paz.

CONSEJO DE DERECHOS HUMANOS

Tema 1: “Protección a las personas con albinismo: abordando la discriminación y la violencia”.

Antecedente: Las violaciones de derechos humanos de las personas albinas abarcan décadas de discriminación histórica y estigmatización en muchas sociedades, especialmente en algunas regiones de África donde se han documentado casos alarmantes de cazadores de albinos que persiguen y matan a estas personas por creencias supersticiosas. Las personas con albinismo enfrentan dificultades en el acceso a la atención médica, educación y recursos específicos para sus necesidades, y aunque ha habido un aumento en el activismo y la conciencia en torno a sus derechos, la lucha por proteger sus derechos humanos y garantizar su seguridad sigue siendo un desafío que involucra leyes, colaboración internacional y esfuerzos de sensibilización.

Tema 2: “La persecución de periodistas y sus implicaciones en los Derechos Humanos”.

Antecedente: A lo largo de la historia, los periodistas han desempeñado un papel crucial en la sociedad al informar sobre asuntos de interés público y exponer la corrupción, el abuso de poder y las violaciones de derechos humanos. Sin embargo, esta valiente labor a menudo los ha expuesto a una serie de amenazas y peligros, incluyendo la persecución, la violencia, la intimidación y el encarcelamiento.

En la era moderna, especialmente en los últimos años, ha habido un aumento significativo en los ataques contra periodistas en diversas partes del mundo. Estos ataques pueden provenir de gobiernos, grupos criminales o individuos que buscan silenciar la voz de la prensa independiente y crítica. Como resultado, se ha producido una creciente preocupación internacional por la seguridad de los periodistas y la importancia de garantizar que puedan ejercer su trabajo de manera libre y segura.

ASAMBLEA GENERAL

Tema 1: “El impacto del Derecho al Veto en la Prevención de Conflictos y la Respuesta Humanitaria en situaciones de crisis”.

Antecedente: Desde la creación de las Naciones Unidas después de la Segunda Guerra Mundial, se estableció el sistema de veto para los cinco miembros permanentes. Durante la Guerra Fría, este derecho se convirtió en una herramienta política que obstaculizaba la acción internacional en situaciones de crisis, al ser utilizado para bloquear resoluciones que no favorecen los intereses de los miembros permanentes. Esto ha tenido un impacto significativo en la capacidad de la ONU para prevenir conflictos y en la entrega oportuna de ayuda humanitaria.

Tema 2: “Acceso a la Atención Médica en Zonas de Conflicto. Caso: Haití”.

Antecedente: El acceso a la atención médica en zonas de conflicto, como en el caso de Haití, ha sido un desafío constante debido a una serie de factores, incluyendo la inestabilidad política, la falta de recursos y la infraestructura de salud deficiente, entre otras causas está la inestabilidad política, los recursos limitados, acceso geográfico y más factores. Se debe abordar el papel de la comunidad internacional en la provisión de asistencia médica y humanitaria en Haití, evaluando la cooperación entre organismos internacionales, ONG y gobiernos con el objetivo de mejorar la situación sanitaria en el país.

CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL

Tema 1: “Incorporación de la perspectiva de género en todas las políticas y los programas del sistema de las Naciones Unidas”.

Antecedente: Históricamente, las mujeres han enfrentado discriminación y exclusiones sistemáticas en diversos ámbitos, lo que ha generado la necesidad de promover la igualdad de género como un imperativo para el desarrollo sostenible. La comunidad internacional reconoce que la incorporación efectiva de la perspectiva de género en todas las instancias, políticas y programas es esencial para lograr los objetivos establecidos en la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

El Comité de ECOSOC de las Naciones Unidas se encuentra en una posición crucial para impulsar acciones concretas y políticas que garanticen la integración efectiva de la perspectiva de género en todas las iniciativas del sistema de las Naciones Unidas. Este enfoque busca no solo abordar las disparidades de género existentes, sino también promover un desarrollo inclusivo y equitativo que beneficie a toda la humanidad.

Tema 2: “Inclusión Financiera y Desarrollo Económico en África: La Importancia de la Alfabetización Financiera para la Reducción de la Pobreza”.

Antecedente: La colonización europea en África dejó un legado de explotación económica y fragmentación social. Tras obtener la independencia, muchos países africanos enfrentaron desafíos considerables para lograr un crecimiento económico sostenible, a menudo agravado por la falta de educación financiera en la población. Esta carencia hizo que las personas fueran vulnerables a la explotación y el endeudamiento crónico, lo que contribuyó a la persistente pobreza y desigualdad en la región. Sin embargo, en los últimos años, se ha reconocido cada vez más la importancia de la inclusión financiera y la alfabetización financiera como herramientas esenciales para empoderar a las comunidades africanas, permitiéndoles tomar decisiones financieras informadas y aprovechar mejor las oportunidades económicas, con el objetivo de impulsar un desarrollo económico más equitativo y sostenible.

ONU MUJERES

Tema 1: “Promoviendo la participación de las mujeres en los parlamentos: avances y desafíos en la igualdad de género en la política”.

Antecedente: La participación de las mujeres en los parlamentos y en la política en general ha sido una lucha histórica por la igualdad de género en todo el mundo. A lo largo de los años, se han producido avances significativos, pero también persisten desafíos importantes. La representación equitativa de género en los órganos legislativos es fundamental para garantizar que las voces y perspectivas de las mujeres sean tenidas en cuenta en la toma de decisiones políticas y en la formulación de leyes.

Las mujeres en la política enfrentan barreras para acceder a cargos parlamentarios y otros puestos de liderazgo. La igualdad de género en la política no solo es un objetivo en sí mismo, sino que también contribuye al desarrollo sostenible, la paz y la justicia en la sociedad.

Tema 2: “Titulares sin sesgos: la responsabilidad de los medios en la promoción de una representación justa y equitativa de las mujeres en la prensa”.

Antecedente: A lo largo de la historia, ha habido una creciente conciencia sobre la representación desigual de las mujeres en los medios, tanto en términos de la cantidad de espacio y tiempo dedicado a sus historias y logros, como en la forma en que se presentan en los titulares y en la cobertura mediática en general. Desde el periodismo se puede re victimizar, consolidar estereotipos, reproducir violencia contra mujeres y niñas, incluso desde un aparente “simple” titular. ONU Mujeres busca evidenciar el sesgo de género en la información, visibilizar y entender, para luego evitar, corregir y así prevenir interpretaciones machistas y la normalización de desigualdades.

PROGRAMA DE LAS NACIONES UNIDAS PARA EL MEDIO AMBIENTE

Tema 1: “La escasez de arena y su vínculo con la construcción sostenible: explorando alternativas y tecnologías innovadoras”.

Antecedente: La escasez de arena es un problema mundial en aumento, impulsado por la creciente demanda de arena en la industria de la construcción y en diversas industrias ha llevado a una extracción desmedida de este recurso natural, generando graves consecuencias ambientales y sociales, como la degradación de ecosistemas acuáticos y terrestres, la erosión de playas y riberas, la pérdida de biodiversidad y la afectación de comunidades locales. Ante este escenario, se reconoce la necesidad de encontrar soluciones sostenibles que reduzcan la dependencia de la arena, promoviendo prácticas de construcción sostenible y la utilización de materiales alternativos, alineándose con los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas y la búsqueda de infraestructuras resilientes.

Tema 2: “IA y energías renovables: avanzando hacia una infraestructura energética sostenible”.

Antecedente: La relación entre la inteligencia artificial y las energías renovables en el marco de una infraestructura energética sostenible se origina en la larga dependencia histórica de los combustibles fósiles para satisfacer las demandas energéticas, lo que desencadenó la emisión de gases de efecto invernadero y el cambio climático. En respuesta a la creciente conciencia ambiental y las preocupaciones climáticas, se intensificó la búsqueda de alternativas más limpias y sostenibles. En paralelo, el progreso tecnológico transformó la generación de energía a partir de fuentes renovables en una opción eficaz y económicamente viable. La inteligencia artificial emergió como una herramienta poderosa para optimizar la producción, distribución y consumo de energía, facilitando la transición hacia una infraestructura energética sostenible. Este enfoque es respaldado por políticas globales y acuerdos internacionales que promueven la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero y la adopción de energías renovables como parte integral de un futuro energético más limpio y eficiente.

UNICEF

Tema 1: “Crisis del Darién: Vulneración de los menores en situación migrante” / Vulnerability of migrant children in-transit across the Darién Gap.

Antecedente: La selva del Darién ha sido un punto de tránsito y refugio para personas desplazadas por conflictos armados y persecuciones en América Latina. Muchos de estos desplazados son niños y adolescentes que enfrentan condiciones extremadamente difíciles y riesgos para su bienestar. Las comunidades en la selva a menudo carecen de acceso a servicios esenciales. Esto afecta negativamente la calidad de vida y el desarrollo de los niños que viven en la región. El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia alertó sobre los graves riesgos que enfrenta la niñez migrante y las familias que hacen este peligroso viaje especialmente si se tiene en cuenta que 50% de los niños y niñas tienen menos de 6 años de edad.

Tema 2: “Mecanismos para una Educación de calidad a través de la Inteligencia Artificial en América Latina” / Mechanisms for quality education through artificial intelligence in Latin America.

Antecedente: América Latina ha tenido desafíos históricos, que han caracterizado al sistema educativo en la región, desde la falta de acceso generalizado a la educación hasta la desigual calidad de la enseñanza, junto con la brecha digital. Con una creciente adopción de dispositivos móviles y conectividad a internet ha propiciado un terreno fértil para la integración de la Inteligencia Artificial como herramienta esencial. A través de proyectos pilotos y programas educativos, algunos países latinoamericanos ya han explorado el potencial de la IA para personalizar la educación, brindar retroalimentación inmediata y adaptar el contenido, con el objetivo de elevar la calidad educativa. Sin embargo, surgen retos éticos y de equidad que deben abordarse para garantizar que esta tecnología contribuya positivamente al sistema educativo regional.

CORTE INTERNACIONAL DE JUSTICIA

Tema: “El caso de Myanmar (Birmania) ante la CIJ por genocidio”.

Antecedente: Examinar el caso presentado por Gambia ante la CIJ acusando a Myanmar de genocidio contra la minoría rohingya y las implicaciones legales del proceso.

Contexto Histórico: La crisis de los rohingya en Myanmar se remonta a décadas atrás, pero se intensificó en 2017 cuando el ejército birmano lanzó una ofensiva brutal en el estado de Rakhine. Esto resultó en la muerte de miles de rohingya, la destrucción de aldeas y la huida masiva de más de 700,000 personas hacia Bangladesh en busca de refugio.

Sanciones Internacionales: La comunidad internacional ha reaccionado a esta crisis condenando las acciones de Myanmar y buscando justicia para las víctimas. Algunas de las acciones y sanciones internacionales incluyen:

- **Demanda de Gambia ante la CIJ:** En noviembre de 2019, Gambia presentó una demanda contra Myanmar ante la CIJ, alegando que el gobierno de Myanmar había violado la Convención para la Prevención y la Sanción del Delito de Genocidio. Esta demanda marcó un importante paso en busca de justicia internacional.
- **Sanciones y embargos de armas:** Varios países, incluidos Estados Unidos y la Unión Europea, han impuesto sanciones y embargos de armas a Myanmar en respuesta a la crisis de los rohingya. Esto ha tenido un impacto económico y político significativo en Myanmar.